
Советы св. праведного Иоанна 

Кронштадтского желающим 

избавиться от пьянства. 

Святые отцы о том, как подвизаться на пути делания Заповедей 

Господних и избавиться от страстей в соработничестве с Богом. 

1. Пробудись от сна, 

невежества и дурмана! 

Посмотри на себя, что с 

тобою стало! Как мучаешь 

ты себя и своих близких, 

сколько зла привносишь в 

мир. 

Согласно Закону Божию, пьянство запрещено, ибо приводит оно, по 

свидетельству Священного Писания, не только к бедности, ссорам и 

дракам, но и к распутству, неправде, презрению дел Божиих, 

угождению сатане и удалению Ангела-Хранителя, и что самое опасное 

– убиению собственной души и тела. Пьянство - грех, ибо «пьяницы 

царствия Божия не наследуют» - (1Кор.6:10). 

О пьянстве изпритчей Соломона: 

«У кого вой? у кого стон? у кого ссоры? у кого горе? у кого раны без 

причины? у кого багровые глаза? У тех, которые долго сидят за вином, 

которые приходят отыскивать вина приправленного. Не смотри на 

вино, как оно краснеет, как оно искрится в чаше, как оно ухаживается 

ровно: впоследствии, как змей, оно укусит, и ужалит, как аспид; глаза 

твои будут смотреть на чужих жен, и сердце твое заговорит 

развратное; и ты будешь, как спящий среди моря и как спящий на 

верху мачты. [И скажешь] «били меня, мне не было больно; толкали 

меня, я не чувствовал. Когда проснусь, опять буду искать того же» 

(Притч. 23, 29-35). 

Библейские книги Ветхого и Нового Завета всегда порицали пьянство, 

а святые отцы считали его источником многих бед и скорбей. 

Св. Василий Великий: Когда вино управляет пьяным, он уподобляется 

лошади без узды; 

Св. Иоанн Златоуст. Дьявол никого так не любит, как пьяниц, потому 

что никто так не исполняет его злой воли, как пьяница. Как у 

баснословной Сциллы и Гидры, так и у пьянства много голов: здесь 

вырастает у него блуд, там гнев; здесь тупость ума и сердца, а там 

постыдная любовь. 

Св. Тихон Задонский: - «Пьянство бывает виной многих и тяжких 

грехов. Оно порождает ссоры, драки с последующими 

кровопролитиями и убийствами, сквернословие, кощунство, хулу, 

досады и обиды ближним. Оно приучает лгать, льстить, грабить и 

похищать, чтобы было чем удовлетворить страсть. Оно разжигает гнев 

и ярость. Оно приводит к тому, что люди валяются в грязи, как свиньи 

в болоте, – словом, делает человека скотом, словесного – 

бессловесным, так что не только внутреннее состояние, но и внешний 

человеческий вид часто изменяет. 

Надо напоминать, что многие умирают пьяными во сне и из этого мира 

в иной переходят без всякого чувства, и по 

тому без покаяния». 

  

2. Скажи твердо и решительно, 

без тени сомнения: 

«Отрекаюсь от тебя –

сатана! Спаси меня, 

Господи Иисусе Христе. 

Одолевает коварный и 

хитрый враг меня. Придай 

крепости, твердости и 

постоянства в моем 

«Отойди от меня, сатана» (Лк. 4:8). 

  

«Человекам это невозможно, но не Богу» (Мк. 10: 27). 

  

«И избавит меня Господь от всякого злого дела и сохранит для Своего 



чистосердечном решении 

освободиться от пьянства. 

Да будет воля Твоя!» 

Небесного Царства, Ему слава во веки веков. Аминь» (2Тим. 4:18) 

«Только в Боге успокаивается душа моя; от Него спасение мое. Только 

Он — твердыня моя, спасение мое, убежище мое. (Пс. 61)». 

Святитель Тихон Задонский говорит о том, что привыкшим к страсти 

пьянства надо крепко против ее мучительства вооружиться, стоять, не 

поддаваться, молить и призывать всесильную Божию помощь. 

Игумен Никон Воробьев: «Мы, христиане, должны идти к Богу, 

стремиться к Нему, веровать Ему, принимать таинства, исполнять 

заповеди Божии, а если что не исполнили, то сознавать это и не 

оправдываться, а оплакивать свои грехи пред Ним, просить прощения, 

чтобы Он, милосердный Господь, простил и очистил нашу душу. Кто 

же сознательно грешит, оправдывается в своих грехах, не кается в них, 

тот противится Господу, делается врагом Божиим и идет к дьяволу… 

Всеми средствами Господь старается спасти каждого человека, 

«Радость бывает на небе об одном грешнике кающемся». Всяческая 

помощь и от Господа, и от угодников Божиих, и от Ангелов приходит 

тому человеку, который искренне всеми силами старается угодить 

Господу, исполнить Его Святые заповеди и кается в каждом своем 

грехе. Пусть не много человек знает о вере, пусть он мало верующий, 

пусть он сомневается, но пусть он свои сомнения скажет Господу: 

«Господи, верую, хочу веровать, но помоги моему неверию. Неверие 

терзает мою душу. Господи, верую, но и сомневаюсь, будь милостив, 

помоги мне… 

Мы должны жить так, как Господь указывает, а не так, как говорит 

наш лживый испорченный разум и наше искаженное, полное всяких 

грехов, сердце, которое подсказывает: живи как знаешь. Господь 

вводит нас в Царствие Божие, Господь требует, чтобы мы шли тем 

путем, какой Он указывает. А путь этот — изучение Евангельских 

заповедей, заповедей Божиих, жизнь по этим заповедям, покаяние, 

молитва ко Господу, чтобы Он не оставил нас, а имиже весть 

судьбами: скорбями ли, болезнями ли, благополучием, — но спас нас, 

не лишил нас Царствия Божия.». 

  

  

  

  

3. Ни в коем случае не 

откладывай на потом. 

Осознав, начинай борьбу с 

вражеской страстью 

немедленно и не вступай с 

сатаной ни в какие 

переговоры, не иди ни на 

какие уступки, воплощая 

лишь одно свое требование: 

никогда ни при каких 

обстоятельствах и ни по 

какому поводу не пить! 

Трезвитесь, бодрствуйте, потому что противник ваш диавол ходит, как 

рыкающий лев, ища, кого поглотить». 

1-е послание Петра, 5:8 

Итак, бодрствуйте, потому что не знаете, в который час Господь ваш 

приидет - (Мф. 24: 42). 

 «Брат мой, не говори себе: сегодня, мол, совершу грех, а завтра 

покаюсь. Потому что ты не можешь быть уверен в завтрашнем дне: 

забота о завтрашнем дне — удел одного Бога – св. Ефрем Сирин. 

 «Вот вам моѐ завещание: не имейте в дому своѐм не только вина, но 

даже и посудины винной» -Святой Серафим Саровский. 

Бодрствовать не значит сидеть сложа руки, но, имея в мысли, что 



Господь внезапно придет, так себя держать и так вести свои дела, 

чтобы быть готовыми встретить Его во всякое мгновение, не опасаясь 

получить укор и осуждение. Как же это сделать? Очень просто. Ходить 

по заповедям, не нарушая ни одной; а случится нарушить какую,- 

тотчас очищаться покаянием и должным удовлетворением с своей 

стороны. Тогда и будет у нас все чисто. И минуты не оставляй греха на 

душе: тотчас кайся, плачь в сердце своем и беги к духовному отцу 

исповедаться и получить разрешение; а затем опять берись за дела по 

заповедям Божиим. Если ревностно возьмешься за то, чтобы быть 

исправным в жизни,-скоро исправишься, только не оставайся долго в 

падении. Падения при таком порядке будут все реже и реже, а там и 

совсем прекратятся при помощи всеисцеляющей благодати Божией. 

Тогда водворится радостная уверенность, что не встретишь Господа 

неготовым». -  Епископ Феофан Затворник 

«Бодрствуй, брат, ты смертен и недолговечен; не желай же за малое 

время услаждения потерять жизнь вечную». – преподобный Авва 

Дорофей. 

4. Однако не надейся только 

лишь на себя, иначе 

проиграешь. Было бы 

неразумно отказываться и 

от медицинской помощи в 

случае необходимости. 

Болезнь является результатом разрушительного действия греха. 

Поэтому в Священном Писании говорится, что истинным Врачом 

является Бог: Я Господь, целитель твой (Исх. 15: 26). Любой болящий 

должен прежде всего обратиться к Богу, чтобы очиститься от грехов и 

исправить жизнь. Без этого помощь медицины может оказаться 

недейственной. Поэтому умер царь Аса, который в болезни своей 

взыскал не Господа, а врачей (2 Пар. 16: 12). Святые отцы 

руководствовались библейским учением: «Кто создал душу, Тот 

сотворил и тело, и Кто исцеляет бессмертную душу, Тот может 

уврачевать и тело от временных страданий и болезней» (преподобный 

Макарий Великий). Однако обращение к врачу не только не 

запрещено, но и необходимо, ибо Господь чаще всего исцеления 

подает прикровенно, через врачей. Почитай врача честью по 

надобности в нем, ибо Господь создал его (Сир. 39: 1). Тот же 

благочестивый и мудрый Иисус Сирах говорит: Для того Он и дал 

людям знание, чтобы прославляли Его в чудных делах Его: ими он 

врачует человека и уничтожает болезнь его (Сир. 39: 6–7). 

  

Святитель Василий Великий говорил: - «Как не должно вовсе бегать 

врачебного искусства, так несообразно полагать в нем всю свою 

надежду. Но как пользуемся искусством земледелия, а плодов просим 

у Господа, или вверяем кормило кормчему, а молим Бога, чтобы спас 

нас от потопления, так, вводя к себе врача, когда дозволяет сие разум, 

не отступаемся от упования на Бога». 

  

http://www.pravoslavie.ru/answers/7046.htm 

  

5. Контролируй себя, наблюдай 

за собой постоянно. На это 

уйдут месяцы и даже годы. 

Не давай себе малейшего 

послабления. Мгновенная 

слабость может вернуть все 

на прежние позиции. Не 

возгордись своим 

трезвлением, иначе 

вознесешься, после чего 

неминуемо упадешь, что и 

«Бдите и молитеся, да не внидете в напасть (Мф. 26:41), сказал 

Господь ученикам Своим, а яже вам глаголю, всем глаголю: бдите 

(Мф. 3:37). 

 «Господь заповедал нам непрестанную молитвенную бдительность 

над собой, называемую трезвением. Трезвение есть истинное 

смирение, сосредоточившее надежду свою в Боге, отрекшееся от 

всякой самонадеянности и от надежды на людей.Стяжи постоянное 

Трезвение, постоянное бодрствование над собой. Без строгой 

бдительности невозможно преуспеть ни в одной добродетели. 



случается нередко с теми, 

кто посчитал, что все уже 

позади. 
Для успешного прохождения духовной жизни необходимо оградить 

себя вовне и внутри поведением самым осторожным и благоразумным, 

бодрствовать и внимать себе, так как из-за малой неосторожности и 

самонадеянности может возникнуть решающее для жизни 

последствие. Поскольку вся деятельность человека руководится 

образом его мыслей, ум должен быть всецело проникнут евангельской 

истиной: Обыкновенно люди считают мысль чем-то маловажным: 

потому что они очень мало разборчивы при принятии мыслей. Но от 

принятых неправильных мыслей рождается всѐ злое. 

Неуклонное пребывание в трезвении дозволяет неуклонно последовать 

учению Евангелия. Евангельское учение есть единственный источник 

всех истинных, христианских, богоугодных добродетелей». - 

Святитель Игнатий (Брянчанинов). 

«Как без пищи и питья невозможно жить на земле, так без хранения 

ума и чистоты сердца – что называется трезвением – невозможно душе 

достичь чего-либо духовного и угодного Богу или избавиться от 

мысленного греха, даже если бы кто-нибудь страхом мук 

принудительно удерживал себя от согрешения делом». - св. Исихий 

Иерусалимский 

«Хранение ума и сердца от греховных действий невозможно одними 

усилиями человека, поскольку само человеческое естество заражено 

грехом. Хранение ума и сердца достижимо только с помощью 

Божественной благодати Святого Духа. Именно поэтому хранение ума 

и сердца неразрывно связано с молитвенным подвигом». – Св. 

Никодим Святогорец 

Об этом особенно учит преп. Макарий Великий, а именно, что даже 

причастник благодати Духа Святого, если не будет осторожен, падет, 

потому что такова наша природа, она способна обратиться не только 

от порока к добру, но и от добра к пороку. Иногда, уже по стяжании 

благодати, если подвижник не бодрствует духовно и думает, что 

похоть в нем уже увяла, порок способен вдруг вновь прийти в 

движение. Потому необходимо постоянное трезвение (см.: Макарий 

Великий, преподобный. Духовные беседы. Издание Свято-Троицкой 

Сергиевой Лавры, 1994. С. 128, 144, 151). Также авва Исаия замечает, 

что сердце необходимо хранить каждую минуту, так как до самой 

смерти нашей страсти способны вновь в нас восстать. (см.: Отечник, 

составленный свт. Игнатием (Брянчаниновым). 

  

6. Если же вдруг упал, 

поднимайся после срыва 

вновь, как ни в чем не 

бывало. Кайся, говори себе: 

«Поделом мне за всю 

мерзость моих грехов, 

скудость покаяния, 

слабость воли, 

испорченнось нрава!» И 

вновь начинай сражение с 

невидимым врагом. Однако 

обязательно извлеки из 

случившегося должные 

выводы и проанализируй 

свои просчеты. 

«Кто из вас, имея сто овец и потеряв одну из них, не оставит девяноста 

девяти в пустыне и не пойдет за пропавшею, пока не найдет ее?А 

найдя, возьмет ее на плечи свои с радостью и, придя домой, созовет 

друзей и соседей и скажет им: порадуйтесь со мною: я нашел мою 

пропавшую овцу. 

Сказываю вам, что так на небесах более радости будет об одном 

грешнике кающемся, нежели о девяноста девяти праведниках, не 

имеющих нужды в покаянии» (Лк. 15: 4 - 7). 

Преподобный Силуан Афонский, говорил: - «Слава Господу, что Он 

дал нам покаяние, и покаянием все мы спасемся, без исключения. Не 

спасутся только те, которые не хотят каяться, и в этом я вижу их 

отчаяние, и много я плачу, жалея их. Они не познали Духом Святым, 

как велико Божие милосердие. А если бы каждая душа знала Господа, 

знала, как много Он нас любит, то никто не только не отчаялся бы, но 

даже и не пороптал бы никогда». 



Святитель Иоанн Златоуст – «Для того я часто говорю о покаянии, 

чтобы ни грешник не отчаивался, ни праведник не думал высоко о 

себе. Праведник ты? Не падай. Грешник ты? Не отчаивайся. 

Не на свое покаяние надейся. Разве твое покаяние может в самом деле 

очистить такие скверны? Если бы было одно только покаяние, тебе 

действительно следовало бы бояться; но так как с покаянием 

соединяется Божие милосердие, то надейся, потому что оно 

превосходит твою злобу. 

Итак, тех, кем не овладел еще порок, увещаю не поддаваться ему, - 

потому что легче остерегаться от впадения в порок, нежели после 

впадения освободиться от него, - а тем, кто уже пленен и сокрушен, 

возвещаю полную надежду на спасение, если только они пожелают 

поспешить обратиться к покаянию». 

Святитель Тихон Задонский: - «Покаяние не должно быть скорбью 

безнадежною. Оно должно быть одушевлено и оживлено глубокой 

верою в Искупителя и твѐрдой надеждою на Его милосердие. 

Необходимое условие покаяния - вера и надежда.Покаяние состоит не 

только в оставлении худых дел, но и в замене их добрыми делами. 

Пребывать в мире с Богом нельзя без непрерывного 

покаяния.Некоторые отчаиваются, думая, что Господь не простит им 

греха. Такие мысли от врага». 

Св. Иоанн Лествичник, — «Не устрашайся, хотя бы ты падал каждый 

день, и не отходи от путей Божиих. Стой мужественно, и ангел, тебя 

охраняющий, почтит твое терпение». 

Преп. Иоанн Карпафский: - «Всеми силами крепись не падать. Если же 

случиться пасть, скорее вставай и стой опять в добром подвиге. Хотя 

бы многократно случилось с тобою первое, — по отступлению 

благодати, — многократно будет у тебя и второе, то есть восстание. 

Так до конца жизни твоей». 

Преп. Иосиф Оптинский: - «Покаяние тогда истинно, когда после него 

все усиленно будешь стараться уже жить как должно, а без этого оно 

мало действительно, если каешься лишь бы проговорить о грехах, а 

жить по старому. 

Надо всеми силами бегать и удаляться греха, ибо если мы будем сами 

по своему нерадению впадать в грехи, то заслужим только большее 

осуждение. А в случающихся невольно или по нашей немощи да будем 

очищаться покаянием». 

7. Беги от пьяных компаний, 

спаивателей, «калымов», 

праздно проводящих свое 

время и тунеядцев, как от 

чумы. Стерегись блуда, 

пиршества. Особенно 

настраивай себя на 

трезвление в праздники, 

дни рождения и получки, а 

также оберегайся других 

поводов для пьянства. Ты 

свое уже испил сполна! 

Слово Божие не советует общаться с пьяницами: Не будь между 

упивающимися вином (Притч. 23,20). Я писал вам не сообщаться с 

тем, кто, называясь братом, остается блудником... или пьяницею... с 

таким даже и не есть вместе (ср.: 1 Кор. 5,11). 

Апостол Павел, призывая христиан не упиваться вином, указует лишь 

на одно из греховных последствий винопития, а именно на блуд: «Не 

упивайтеся вином – в нем же есть блуд». (Ефес. 5, 18). 

 Святитель Феофан Затворник говорит об этом так: «Блуд – 

распутство, разгульная жизнь, всесторонняя распущенность и 

развратность. Упивание – матерь и питательница всех пороков; и 

раздражительную часть оно разжигает». 

«Причиною пьянства, как и прочих грехов, бывает злое и 



невоздержанное сердце, праздность, частые пиршества, компании, 

усиленные потчевания, общение со злыми и невоздержанными. От 

частых же повторений порождается страсть и злой обычай» - 

святитель Василий Великий. 

«Пьянство – всегда зло, но особенно в Святые праздники. Здесь вместе 

с грехом есть и величайшее оскорбление и унижение Божественных 

вещей; за это может быть и двойное наказание» - Святитель Иоанн 

Златоуст. 

«Юным нельзя позволять пить ничего опьяняющего, потому что юные 

скорее привыкают, и чему научатся в юности, к тому и всю жизнь 

пристрастны будут. Нельзя позволять им водиться с пьяницами и 

развращенными.  От плохих компаний и пиршеств надо удаляться. 

Надо напоминать, что от этой страсти весьма трудно отстать. И многие 

от этой самой страсти погибают душой и телом. Надо приводить на 

память случающиеся от пьянства беды и сравнивать состояние трезвой 

жизни с состоянием пьяного. Пьяный человек способен на всякое зло, 

идет на всякие соблазны. Тот же, кто так его угостил, становится 

участником и всех его беззаконий, поскольку трезвый таких соблазнов 

не принял бы. Если в трезвом сияет хоть малая искра разума, то в 

пьяном она совсем угашается.Трезвого хотя и влечет похоть к 

беззаконию, но совесть вооружается и противостоит, и так отводит от 

беззакония, а в пьяном похоть преобладает, а совесть 

ослабевает.Соблазн то же, что моровая язва. Язва моровая заражает и 

умерщвляет тело, а соблазн заражает и умерщвляет душу 

человеческую.  - Велик грех соблазна! Велик этот грех потому, что: 1) 

соблазнитель непременно препятствует Христу в устроении Им 

нашего спасения; Христос хочет всем спасения, а ты на грех наводишь. 

Ты поэтому враг Христу и друг и сообщник диаволу, ибо служа для 

братии соблазном, ты творишь чрез это дело диавольское. Первый 

соблазнитель на грех - диавол. 2) Кто служит для других соблазном, 

тот губит сих людей, и потому он - злодей, враг, убийца и - хуже 

убийцы, ибо не тело, а душу своих братии убивает. 3) Всякий грех 

можно сколько-нибудь загладить покаянием, а производимого 

соблазна, большею частью, нельзя. 

- Правда, трудно жить среди соблазнов, но зато многоценно в очах 

Божиих выстаивать среди них. Соблазняющимся - конечно, горе, а 

соблазнителям и того горее (хуже). Блюдите же, братия, како опасно 

ходите (Еф. 5,15). Горе вам (христианам), потому что вас ради присно 

имя Мое хулитсяво языцех (Ис. 52, 5)». 

- Святитель Тихон Задонский. 

Преподобный Ефрем Сирин говорил по поводу пьянства следующее: - 

«Царство Небесное принадлежит не беспечным, не возлежащим и 

почивающим, не восходящим в корчемницы, не роскошествующим и 

смеющимся, но плачущим и кающимся. Будем убегать роскоши 

сопровождаемого шумным смехом пьянства, этой матери блуда. 

Пьянство удаляет от нас Духа Святого. Избегай пиров, чтобы не стать 

блудником». - 

Святой Царь мученик Николай II -  «Трезвость народа - надежная 

основа его мощи и благосостояния. Избегайте общества пьяниц, не 

общайтесь с теми, кто, называясь братом, остается пьяницей». 

8. Не пей ни за свое, ни за 

чужое здоровье. От этого 

ничье здоровье еще не 

улучшилось, а твое 

окончательно будет 

«Есть две дороги, - выбирай любую: одна служит врагу, а другая — 

Богу. Хочешь служить врагу — пей сам вино, пиво, водку, угощай 

людей, справляй крестины, свадьбы, похороны с угощением — и 

послужишь врагу. Хочешь служить Богу, то первое: брось сам пить 

пиво, вино и водку; ни много и мало, а совсем брось, для того, чтобы 



разрушено. не подавать соблазна людям. Второе: брось обычай угощать других на 

проводах, свадьбах, крестинах; не бойся того, что осудят тебя за это 

люди. Бойся не людей, а Бога. Дело это – не шутка. И если мы не на 

словах только христиане, а хотим и на деле служить Христу и Богу, то 

нельзя нам по-прежнему пить вино и угощать им. Давайте же сделаем 

так, и помоги нам Бог» - Святой Тихон Задонский. 

9. Находи и занимайся больше 

полезным делом. Думай о 

деле, трудись, созидай. 

«Незанятый ум – 

мастерская для дьявола!» 

Св. Ефрем Сирин: «Для пропитания себя, будем работать, в уповании 

на Бога. Не скорби о труде; многие, ничего не делая, тяготились самою 

беззаботностью. Учись работать, чтоб не учиться просить милостыню. 

Не будь небрежен к работе. Господь близ (Фил. 4, 6)». 

Преподобный Нил Синайский – «Веруй, что при каждом твоем деле 

присутствует Сам Бог». 

Старец, будучи спрошен об одном человеке, который в тот момент 

находился очень далеко и которого он никогда не видел, сказал: «Я 

вижу, что он не работает, а бездельничает — отсюда и отчаяние… И 

если говорить о том, какие следует принять меры против отчаяния, то 

первой из них будет — устроиться на работу». 

«Если мы в поте лица трудимся ради Бога, а затем в этом раскаиваемся 

и начинаем роптать, то совершаем смертный грех. Хорошо это 

запомни! Без телесного труда, лежа на кровати, не стяжаешь 

добродетелей! Телесный труд — это великий Божий дар, дарованный 

нам для нашего спасения, для стяжания благодати Божией.  Ленивый 

никогда не станет христианином ». 

- Старец Порфирий Кавсокаливит «Цветослов советов 

  

«Ты когда работаешь, не забывай Христа. Работай с радостью, но ум и 

сердце пусть будут в Боге. Тогда ты уставать не будешь, и свои 

духовные обязанности сможешь выполнять!».(Старец 

ПаисийСвятогорец, «Слова. Том 1. С болью и любовью о современном 

человеке»). 

Однажды, среди ужасной борьбы с помыслами, св. Антоний Великий 

воззвал: «Господи, я хочу спастись, а помыслы не дают мне». Вдруг он 

видит: кто-то похожий на него сидит и работает, потом встал и начал 

молиться, затем опять сел за работу. «Делай так и спасешься», — 

сказал ему ангел Господень. 

10. Посещай церковные 

службы в храме, особенно 

Божественные Литургии, 

читай Священное Писание, 

приобщайся Святых Тайн. В 

этом залог не только 

победы, но и истинного 

исцеления души. 

«Если вас теперь спросят, другимои, что такое литургия Божественная, 

отвечайте, что она – завещание Спасителя нашего. Он Своими 

словами: «Сие творите в Мое воспоминание» (Лк.22,19) оставил нам 

как бы завещание совершать Литургию – вкушать Его Животворящее 

Тело и Кровь. Скажите, что Литургия – это бриллиант, дивный 

подарок Христа. Литургия – это река укрепляющая, освежающая, 

истекшая из ребра распятого Иисуса. Литургия – это мост золотой, по 

которому только и можно прийти к вечной жизни. Любящие же 

Литургию, этот бриллиант неоценимый, эту реку, несущую нам жизнь, 

помните это завещание Христа, идите этим золотым мостом, который 

спасет вас от пропастей ада. Не слушайте, возлюбленные, тех людей, 

которые бегут от Литургии, бегут от Чаши. Это несчастные, 

заблудшие, жалкие люди. Они не видят блеска бриллианта, они 

задыхаются от жажды вдали от реки Христовой, они падают в 

пропасть, избегая моста. Вы же зовите всегда: «Хвалите имя 

Господне...» (Пс.134,1) 

Други мои, берегите эту Божию лампаду, любите литургию 

Божественную, старайтесь насытиться из этого источника жизни. 



Считайте потерянным день, когда вы не будете слышать Литургию. 

Церковь всех зовет на этот пир Божий.О чем может говорить путник, 

который в знойной пустыне утолил мучительную жажду? О чем может 

говорить человек, нашедший драгоценную жемчужину? О чем говорит 

больной, получивший исцеление, исцеление от тяжкой, смертельной 

болезни? Путник будет говорить об источнике, утолившем его жажду. 

Нашедший сокровище не перестанет говорить о полученном. 

Исцеленный будет прославлять давшего ему чудодейственное 

лекарство. Так и я о чем могу говорить, получив несказанную милость 

Божию в Божественной литургии, как не об этой Литургии, как не об 

этой Литургии, святой, таинственной, великой, прекрасной.». - 

свмч.Серафим Звездинский 

  

Говорил старец Амфилохий: «Человек, когда причащается, получает 

силу, просвещается, видит новые горизонты и чувствует радость. 

Каждый по-разному, в соответствии с расположением и горячностью 

своей души. Один чувствует радость и покой, другой - мир, третий - 

дух верности и четвертый - неизреченное сострадание ко всему. Лично 

я часто бывал усталым, но после Божественного Причастия я 

чувствовал, что у меня нет никакой усталости». 

Святитель Игнатий Брянчанинов о чтении Евангелия: «При чтении 

Евангелия не ищи наслаждения, не ищи восторгов, не ищи блестящих 

мыслей: ищи увидеть непогрешительно святую Истину.Не 

довольствуйся одним бесплодным чтением Евангелия; старайся 

исполнять его заповедания, читай его делами. Это – книга жизни, и 

надо читать ее жизнию».Раскрывая для чтения книгу – святое 

Евангелие, вспомни, что она решит твою вечную участь. По ней мы 

будем судимы, и, смотря по тому, каковы были здесь на земле по 

отношению к ней, получим в удел или вечное блаженство, или вечные 

казни. 

Бог открыл свою волю ничтожной пылинке – человеку! Книга, в 

которой изложена эта великая и всесвятая воля – в твоих руках. Ты 

можешь и принять и отвергнуть волю Создателя и Спасителя твоего, 

смотря по тому, как тебе угодно. Твои вечная жизнь и вечная смерть в 

руках твоих: рассуди же, сколько нужно тебе быть осторожну, 

благоразумну. Не играй своею участью вечною! 

Читай Евангелие с крайним благоговением и вниманием. В нем не 

сочти ничего маловажным, малодостойным рассматривания. Каждая 

йота его испущает луч жизни. Пренебрежение жизни – смерть. 

Читая о прокаженных, расслабленных, слепых, хромых, беснующихся, 

которых исцелил Господь, помышляй, что душа твоя, носящая 

многоразличные язвы греха, находящаяся в плену у демонов, подобна 

этим больным. Научайся из Евангелия вере, что Господь, исцеливший 

их, исцелит и тебя, если ты будешь прилежно умолять Его о исцелении 

твоем». 

11. Всячески искореняй в себе 

эгоизм, сластолюбие, 

гордыню, себеугодие и все 

дурные свойства характера. 

«Самое тяжелое рабство-это рабство страстям». - Святитель Тихон 

Задонский 

«Каждую из возмущающих нас страстей постараемся исправить, 

чтобы, воздерживаясь от злых и совершая добрые дела, мы могли в тот 

страшный день удостоиться человеколюбия Божия.» - Святитель 

Иоанн Златоуст. 

  



 «Страсть если найдет вас обессиленными и ослабевшими, то легко 

поборет; а если найдет трезвенными и разгневанными на нее, то 

немедленно оставит вас. 

В священную брань со страстями плоти надлежит вступать, полагаясь 

не на самих себя, но предоставляя победу Божию содействию. Ибо 

если так поведем брань-и сами всем запасемся, все приведем в 

порядок, употребим труды и бдительность и возложим упование на 

помощь свыше, то легко преодолеем страсти и постепенно, вновь 

одерживаемыми победами, возвратим благие надежды». - 

Преподобный Исидор Пелусиот. 

«На видимой брани воин не против одного врага, но против всех стоит 

и подвизается; так должно христианину не против одной только 

страсти, но и против всех стоять и подвизаться. Какая польза воину 

против одного врага стоять и подвизаться, а другим не противиться, но 

быть ими побежденным и умерщвленным? Воин, когда хочет жизнь 

свою сохранить и победителем быть, должен противиться всем 

восстающим врагам. Что пользы и христианину против одной некоей 

страсти стоять и подвизаться, а другим покоряться и служить? Многие 

подвизаются против блудной похоти, что похвально, славно, но гневом 

и яростью побеждаются; иные щедры и милостивы кближним своим, 

но языком своим вредят человеку, клевеща и осуждая его; многие 

удерживают чрево свое от объядения и пьянства, но от злопамятства и 

воздержаться не хотят-так и во всем прочем. Как вооружаемся и стоим 

против одной страсти, так должно и против прочих вооружаться и 

бороться с ними». – Святитель Тихон Задонский. 

12. Ищи усердно помощи у 

Спасителя, и Он 

непременно спасет тебя, 

прогонит бесовское 

полчище, которое 

вселилось в тебя за твое 

невоздержание, нерадение 

о себе, за леность и 

холодность к молитве, за 

маловерие и неверие, за 

удаление от Бога и от 

Церкви. 

Дело христианского спасения осуществляется через синергию, 

соработничество человека и Бога. Невозможность для человека спасти 

себя самого доказывается Самой Крестной Жертвой Христа, которая 

бы в противном случае не требовалась. Кто-то очень точно подметил, 

что в христианстве нет слова «самосовершенствование», поскольку 

оно не подразумевает участия Бога. Конечно, спасение невозможно и 

без свободного волеизъявления человека, выражаемого через всю 

христианскую деятельность. «Бог спасет нас не без нас», - св. 

Афанасий Великий. 

Св. Феодор Едесский: - «Никто из нас собственными силами не может 

избежать обходов и козней лукавого; но — только непобедимою 

силою Христовою. Потому опасно заблуждаться, мечтая силою воли 

своею упразднить грех, упраздняемый одною благодатию Божией. И 

опять никакой не будет пользы от помощи свыше, если не будет 

собственного усилия». 

«Никакое старание и усердие наше не может сохранить нас без 

помощи Божией; но и помощь Божия без человеческаго желания 

(воли) не принесет пользы: примеры тому видим в Петре и Иуде. Нам 

следует избегать односторонностей: мы не должны оставаться в 

лености, возложивши все на Бога, а равно не должны думать мы, что 

сами собою, без Божией помощи и Его благоволения, можем 

совершить что-либо доброе. Ибо и Сам Бог всего не совершает, чтобы 

не оставить нас праздными, и нам не предоставил все вершить, чтобы 

мы не превозносились тщеславно: от всего, что может вредить нам, 

Бог отводит нас, а что для нас полезно, к тому Он побуждает нас и 

помогает нам». – Св. Иоанн Тобольский 

Св. Иоанн Златоуст говорит: - «Бог никогда никого не приводит к Себе 

понуждением и насилием. Он хочет, чтобы спаслись все, но никого не 

неволит. 

 


